

ASSOCIATION

Cinquante années d'amitié avec la ville allemande de Neuss

CHÂLONS-EN-CHAMPAGNE La Ville célèbre ses cinquante années de relation avec Neuss en organisant, grâce à l'association AmiCAllemand et les services de la collectivité, quelques animations et festivités à partir de vendredi.

ALEXIS BOUZIN

Les noces d'or. Ce n'est pas un hasard si les Châlonnais ont choisi ce terme pour annoncer leur anniversaire de jumelage avec les Neuvésiens (de Neuss, en Allemagne) avec qui ils nourrissent le contact initié en 1972. Les membres de l'association AmiCAllemand alimentent une relation presque fraternelle avec les bénévoles du centre culturel franco-allemand de Neuss. Et ceci depuis cinquante ans. Après deux années de forte pression sanitaire avec le Covid et quelques traditions chamboulées, les deux groupes voisins ont collaboré pour organiser cet anniversaire charnière. Et c'est d'abord à Neuss, comme le veut la coutume, que les festivités ont commencé. Châlons-en-Champagne accueille à son tour une délégation allemande ce week-end des 30 octobre, 1^{er} et 2 novembre.

"Si l'on veut que l'amitié franco-allemande perdure, il faut apprendre la langue du voisin, des deux côtés de la frontière"
Bruno Bourg-Broc, maire honoraire

« Le cinquantième anniversaire va être un tremplin pour que l'on relance les acteurs d'ici comme les associations et d'autres », avance Bernard Hatat, l'un des membres actifs de l'association. Car depuis 1972 et la signature par Jean Degraeve, alors maire de Châlons-sur-Marne, du protocole d'amitié, de l'eau a coulé sous les ponts. Et le fleuve est devenu une rivière. Le rassemblement d'archives a été pour les contemporains l'occasion de découvrir des moments d'échanges très populaires avec quelque 300 personnes à chaque déplacement de la frontière comme ce fut le cas en 1997 pour les 25 ans du jumelage. Une pointe de nostalgie apparaît. Mais peu importe, l'association AmiCAllemand, qui anime cette relation depuis 2011 - et la fusion du club franco-allemand, des anciens du jumelage et du comité de jumelage - compte maintenir son amitié avec les habitants de Neuss, voire l'enrichir. C'est l'objectif principal des festivités qui s'ouvrent à Châlons-en-Champagne où les marches du



C'est désormais une habitude pour les grands rendez-vous, les marches du Grand Jard sont floquées en l'honneur de l'événement.

Grand jard ont été floquées pour l'occasion et là où les bus font désormais flotter le drapeau noir, rouge et or. Vendredi, la délégation allemande, d'une soixante de personnes, sera reçue en mairie en présence des deux élus des villes concernées, Benoist Apparu et Reiner Breuer. Le lendemain, et c'est l'unique moment de rencontre avec le grand public, les deux comités du jumelage animeront un stand installé sur le marché habituel « pour faire connaître le jumelage ». Quelques photos des échanges passés seront présentées, mais où surtout, Neuvésiens et Châlonnais pourront témoigner de leur relation. Français et Allemands profiteront ensuite d'un concert de l'ensemble féminin Thibaut de Champagne et d'une soirée anniversaire à Saint-Martin-sur-le-Pré, tous deux déjà complets.

L'AVENIR ENTRE LES MAINS DES JEUNES

L'association AmiCAllemand compte susciter l'intérêt de la jeunesse pour cette relation franco-allemande en organisant dans les semaines à venir un concours photo pour lequel les participants devront

illustrer leurs endroits favoris. Une façon de faire connaître son territoire à son homologue. Le carburant des années à venir est là : la jeunesse. Elle « a trop souvent déserté nos comités de jumelage », a affirmé Bruno Bourg-Broc, maire de Châlons-en-Champagne pendant dix-neuf et donc membre actif de cette

relation franco-allemande, lors de son discours à Neuss. L'intégration de l'environnement outre-Rhin dans la vie châlonnaise conforte le partenariat entre les deux pays, à l'instar de la section Abibac au lycée Pierre-Bayen pour décrocher une version allemande du baccalauréat.

« Si l'on veut que l'amitié franco-allemande perdure, il faut apprendre la langue du voisin, des deux côtés de la frontière », rappelle celui qui a par ailleurs été président du groupe d'amitié France-Allemagne à l'Assemblée nationale lors des prémices de son mandat de député. Une nouvelle page va s'ouvrir. ■

Des retrouvailles chaleureuses en Allemagne

C'est une tradition : les Neuvésiens, c'est le gentilé des habitants de la ville de Neuss, reçoivent en premier, chez eux en Allemagne, les Français pour fêter la signature du jumelage entre les deux villes. Cette rencontre a eu lieu le week-end des 17 et 18 septembre. Une quarantaine de Châlonnais ont fait le déplacement pour retrouver « leurs amis » comme aime le dire les membres actifs de l'association AmiCAllemand, chargée d'animer ce jumelage scellé en 1972. Outre les nombreux temps d'échanges, et une partie de pétanque annulée à cause de la pluie, une conférence sur l'implication de Napoléon dans la ville de Neuss et un discours des forces politiques présentes ont rythmé ce week-end « dans une atmosphère extrêmement chaleureuse » nourrie par « le sentiment d'être entre amis », a rappelé Bruno Bourg-Broc, maire honoraire de Châlons-en-Champagne représentant Benoist Apparu lors de ce voyage. Sept jeunes issus des établissements Perrot-d'Ablancourt et Pierre-Bayen ont pris part au déplacement. « Ils ont nourri l'envie de continuer à se



Des élèves châlonnais ont pris part au voyage dans un pays que certains ont découvert. Association AmiCAllemand

rencontrer. Nous les accompagnerons pour cela », s'enthousiasme Bernard Hatat, l'un des bénévoles attachés, avec les autres, à revigorer l'activité du jumelage.